
活活鱼鱼失失踪踪罗罗生生门门
本报记者 王皇
实习生 崔凌鑫

连监管人员
都见不着鱼

24日，济南市民张先生上
午刚看到淡水活鱼在北京大超
市里下架的消息，晚上去历山
路一大型超市准备买点鱼回家
做火锅时发现，这个超市的淡
水活鱼也没有了。“只剩下冷冻
的海水鱼和贝类、虾类。以前卖
活鱼的水缸都是空的了。”张先
生说，自己已经有段时间没有
去超市了，也不知道是早就不
卖了还是最近不卖的。

济南的大超市也不卖淡水
活鱼了吗？25日下午，记者在历
山路大润发超市水产区看到，
原先用来放活鱼的两层玻璃鱼
缸内已经没有活鱼，上面一层
是空的，下面一层铺满了碎冰，
在卖濑尿虾。

胸牌写着利鑫水产的一位
导购人员说，这里原先卖的确实
是淡水活鱼，但是十多天前就已
经不卖了，何时再卖也说不好。

“我也不知道什么原因，超市里
原来卖活鱼销量也不错，但现在
没有进货。”该导购说。

随后，记者先是自称手里
有鲢鱼、鲫鱼的货源，想要向超
市出售，导购员一口回绝并表
示，鲢鱼、鲫鱼都是属于价位较
低的淡水鱼，利润空间小，不适
合在超市里卖。后来，记者又以
消费者的身份咨询，超市服务
台的工作人员询问水产科负责
人后解释，超市接到了总部下
发的采货单通知，近期不能进
活鱼，这有可能是考虑到冬季
活鱼销量下降而不进货。

泉城广场地下银广内的银
座超市内，原先的淡水活鱼鱼
缸内已经变成了观赏鱼。记者
连续走访了华润万家、家乐福、
华联超市舜耕山庄店，工作人
员均表示，现在店里已经不卖
活鱼了。而沃尔玛和华润万家
丁豪广场店的服务台接线人员
则表示，不仅是这几天，店内今
年一直没有卖活鱼。

不但市民难买活鱼，监管
部门也遇到了奇葩事。济南某
区食品药品监督管理局的一位
工作人员说，几天前他和同事
来到多个销售鲜活水产品的市
场和超市进行检查，结果一天
下来就只见到了一条活鱼。

农贸市场
仍然能买到

超市不卖淡水活鱼，有没
有可能是冬季不出产淡水活鱼
了？这还真不是。25日，历城区
通威胜利养鱼专业合作社的养
鱼户蔡先生说，自己养的淡水
鱼最近出货正常。

“一天要出二三万斤，昨天
和今天都发货了。我的鱼塘有
三四百亩大，有百十万斤鱼，每
天都得出鱼，不出鱼空间就紧
张。”蔡先生说，他从新闻上看
到北京超市和济南的超市都不
卖淡水活鱼了，不过这些对他
的影响很小。“超市一天卖鱼的
量太少了，我们不往超市里卖，
主要是卖到七里堡和老屯那边
的批发市场。”

蔡先生的说法得到了槐荫
区一位养鱼合作社的李先生的
印证。“养鱼户一般不会卖到超
市去，超市不进货也没关系。不
过，现在是冬天，是一年里鱼价
最低的时候，批发的话，一斤还
不到4元钱。很多养鱼户都想一
直养到春天再卖，那时候价钱
能高一些。”李先生说，自己时
常帮客户联系鱼塘，发现冬天
进货确实有点难度。不过，养鱼
的饲料投入高，两斤饲料才长
一斤鱼肉，继续养的话也有成
本。而且现在卖鱼饲料的都可
以赊账，但是老欠着不行，有来
催账的就得卖出些鱼。

和大型超市将淡水活鱼拦
在门外不同，济南市内的农贸市
场则看起来比较正常。25日下
午，丁家庄综合菜市场内的3家
鱼店都有淡水活鱼销售，草鱼一
斤卖7元，棋盘街菜市场的两三
家鱼店也有草鱼在卖。

与此同时，北京的京客隆、
物美、超市发等超市陆续恢复活
鱼上架销售。业内人士表示，这
从侧面印证，当前整个淡水活鱼
市场并不存在货源紧张的问题。

超市怕挨罚
消极应对

既然养殖环节可以批发到
淡水活鱼，农贸市场也在正常
卖，那超市凭啥不卖？“都说国

家食药监总局要进行专项检
查，超市停售是不是就是为了
避开抽检？毕竟以前这些超市
的淡水鱼特别是黑鱼、草鱼都
检出过问题。而且，济南也是这
次专项检查行动的重点城市之
一。”市民张先生说。

记者查询发现，国家食药监
总局的官方网站24日发出《总局
关于开展经营环节重点水产品
专项检查的通知》，近期总局将
在部分城市组织开展经营环节
重点水产品专项检查。检查的城
市包括北京、沈阳、石家庄、济
南、上海等12个大中城市。该通
知不仅对市场环节进行整治，
还对养殖环节和兽药生产经营
环节进行整治。这样全国范围
的大规模地对水产市场食品安
全进行整治和摸底尚属首次。

中国农业大学食品科学与
营养工程学院副教授朱毅接受
媒体采访时认为，活鱼下架是
超市权衡利弊，不愿吃罚单而
自主下架，是对严格监管的消
极应对。《食品安全法》规定，即
便检出了问题食品，超市作为
食品经营者，供货商就是水产
品的来源，只要尽到了索证索
票和进货查验的义务，就可以
免于处罚。这样淡水活鱼即便
检出了问题，罚金也是将由供
货商缴纳。

但实际上活鱼不容易溯
源，“其他预包装食品抽检不合
格，超市索证索票，可以免于处
罚，能找到厂家来承担损失，但
活鱼的生产商经常变换，票证
很难齐全，超市很难找到生产
商承担罚款”。一位业内人士也
说，虽然大型超市进货都会有
检验报告，但真实性也可能会
有问题。此外，同一批次的货也
有可能不是同一个鱼塘里的，
即便检验报告是合格的，也不
排除会抽检到问题鱼的可能
性，遇到了大规模的专项抽检
有可能出现问题。

朱毅说，北京市水产品抽检
合格率达9成以上，当下拉网式
的密集抽检态势下，10%以内的
风险还是大概率，不想赔钱的超
市是不肯冒这个风险的，“被罚
过的，或者看着别人被罚的，干
脆下架。我都不卖了。”

为什么农贸市场一切如
常？朱毅表示，这是因为农贸市
场被抽检概率低，而且查出来
了不好处理，所以超市往往是
抽检重点。

淡水鱼合格率不低
无需恐慌

济南市民对问题鱼的认识
几乎是从去年开始的，当时，济

南市各家大型超市都检出了兽
药残留的淡水鱼。济南一位养鱼
户说，养鱼环节中，立夏、立秋和
夏天的6至8月份容易出现鱼类
的病害，这时需要一些药物，否
则鱼类就会大规模死亡。而具体
到哪些药物是能用的还是禁用
的，他却并不是很清楚。他一般
会在有人推销时就顺便买点，用
量则是依靠药品上的文字说明。
不过，今年前段时间，也有镇上
的科技员来介绍一些养鱼过程
中禁止使用的药物。

一位业内人士介绍，本次
检查里提到的硝基呋喃类药
物、孔雀石绿、氯霉素等对于鱼
类来说，都有很多“好处”。

像孔雀石绿，是有毒的三
苯甲烷类化学物，既是染料，也
是杀菌和杀寄生虫的化学制
剂，针对鱼体水霉病和鱼卵的
水霉病有特效，现市面上还暂
无能够短时间解决水霉病的特
效药物，这也是为什么这个产
品在水产业禁止这么多年还禁
而不止，水产业养殖户铤而走
险继续违规使用孔雀石绿的根
本原因。

而硝基呋喃类因为价格较
低且效果好，而广泛应用于畜
禽及水产养殖业，以治疗由大
肠杆菌或沙门氏菌引起的肠
炎、疥疮、赤鳍病、溃疡病等。氯
霉素属广谱抑菌抗生素，是治
疗伤寒、副伤寒的首选药，治疗
厌氧菌感染的特效药物之一，
其次用于敏感微生物所致的各
种感染性疾病的治疗。

但这些药存在很大问题，
孔雀石绿有潜在致癌、致畸、致
突变的作用，硝基呋喃类药物
及其代谢物对人体有致癌、致
畸胎副作用。因此，在鱼类养殖
中，这些药都是被禁用的。

一位养鱼户说，他们的无
公害鱼产量仅是普通鱼的五分
之一，虽然价钱会更贵一些，但
是市场上不一定好卖。之前曾
有超市想租用他的鱼塘养无公
害鱼，但最后也因为担心市场
风险而放弃了。

不过朱毅认为，水产品抽检
合格率在九成以上，消费者大可
以放心吃鱼，而且抽检标准预留
了安全系数，消费者偶尔食用了
不合格水产品，不至于造成健康
损害。“我自己一直在集贸市场
买活鱼，今后还会买下去。”

朱毅同时建议，水产品合
格率要想达到百分之百，超市
面对最严监管还敢放心卖鱼，
必须从养殖环节入手。“不准滥
用抗生素，不准使用违禁物品，
安全的鱼是喂出来的，不是卖
出来的。”
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济南历山路一大型超市内，原先淡水活鱼的销售区域，已经不见淡水活鱼。 本报记者 王皇 摄

近日，北京多家大型超市出现了集体不卖淡水鱼的怪象，省城不少市民猛然发现，济南本地知名
的大型连锁超市也买不到淡水活鱼了。25日，记者走访了济南大润发、家乐福、银座、沃尔玛、华润万家
等大型连锁超市，发现淡水活鱼都不见了踪影，原因各方却说不清楚。事件背后的真相到底是什么？淡
水活鱼到底还能不能吃？记者进行了调查。

25日下午，济南丁家庄综合市场，多个鱼店淡水活鱼正常销售。

本报记者 王皇 摄
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